

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

# RENOVACION

ANO XII :: fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 464

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo. || Jaén 10 de Julio de 1937 || Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

## ¿Cuándo se castiga, con mano dura, a los del abandono y jueguecitas del Hospital?

### La tradición se ha roto...

*«Antes que ser esclavos, los ríos correrán, tintos en noble sangre, a enrojecer el mar.»*  
(Canción popular vasca.)

Ejércitos alemanes e italianos, legiones de mercenarios, de asesinos profesionales, han invadido—después de haber arrasado sus pueblos y sus ciudades—el viejo solar vascongado, mancillándolo con su planta sangrienta. Euzkadi llora con lágrimas de sangre la horrenda profanación.

Rompe el silencio de sus valles callados, recogidos; de sus montañas que desafían al cielo, los sonidos bárbaros de extranjeros idiomas, esos odiosos que hacen estremecer de dolor y de vergüenza a nuestras «emakumes».

Sus ríos—como dice la popular canción—se han teñido de noble sangre. El Ibaizábal, el Cadagua, el Nervión, han arrastrado los cuerpos exánimes de los hijos de Euzkalerría.

La tradición se ha roto... Pero Euzkadi volverá a ser libre, más libre que nunca, santificada y aureolada por el martirio, por el dolor, por el sacrificio de sus mejores hijos.

Italia y Alemania ambicionaban las riquezas de Euzkadi: sus minas, sus fábricas, sus fértiles campos, ría maravillosa; sus montañas, que atesoran riquezas inmensas.

Sobre Euzkadi se extendieron, como nubarrones sangrientos, escuadrillas de aviones alemanes e italianos que sembraron la muerte a voleo, que descargaron sobre campos y ciudades millares de toneladas de plomo, de trillita.

En las trincheras morían, agarrados a las rocas, como héroes de leyenda, sin abandonar su puesto, los vascos esforzados, los asturianos heroicos, los bravos montañeses que defendían palmo a palmo el terreno de la tierra jamás esclavizada, de la tierra vasca que volverá a ser libre.

¡Todos a una en ayuda de Euzkadi! Nuestras miradas y nuestros esfuerzos se han de orientar hacia el Norte; luchando en Madrid se lucha por liberar a Euzkadi; luchando en Aragón, por la libertad del pueblo vasco se lucha. Combatiendo en el Sur, hacia el Norte se han de dirigir los objetivos.

La lucha ha de ser dura, terrible; las grandes batallas, los combates

decisivos se aproximan. No ha pasado en balde el episodio dolorosísimo de Euzkadi, el hecho trágico de la caída de Bilbao.

A aquellos que no querían comprender algo fundamental, Euzkadi ha dado una terrible lección; en Euzkadi no había ejército regular. No había más que milicias bravas, heroicas, admirables; lo mismo las nacionalistas, que las socialistas, que las comunistas, todas. Se luchaba a pecho descubierto, se derrochaba el valor a raudales. Pero no había ejército organizado, no había mandos, no había comisarios, esos comisarios heroicos, abnegados, que son el alma del Ejército del pueblo; el mando único era un mito. Era ahora cuando se comenzaba a pensar en la formación de ese Ejército que tan ardientemente ha defendido nuestro Partido, como factor de victoria. Se quiso ignorar esto; tremendo error que se ha pagado muy caro; y cuando llegue la hora de las responsabilidades, nosotros acusaremos públicamente, como acusamos ya hoy, desde lo hondo de nuestras conciencias, a culpables de la trágica situación de Euzkadi.

A pesar de todo, no perdemos la fe en la victoria; de las derrotas sacamos experiencias para estudiar la posibilidad de transformarlas en triunfos. En la dura experiencia de la caída de Bilbao se han templado los ánimos de los combatientes de Euzkadi, de los luchadores de todo el Norte. Las fuerzas se reorganizan y pelean con más fe y con más ardor que nunca. Las rojas montañas de la zona minera, el Serantes, el histórico Montañío, el Pasadero, Montellano, serán firmes trincheras donde se estrellarán los ataques del enemigo.

Santander y Asturias más unidos, más ligados que nunca a los defensores de Euzkadi, formarán el bloque férreo donde se estrellarán todos los esfuerzos desesperados del fascismo, que tiene prisa, que necesita aplastar la resistencia de los hombres que durante tres meses soportaron con entereza admirable los ataques más furiosos, las pruebas más duras de esta guerra de exterminio.

### La silueta de la semana

#### Los disfrazados

«Ciruelo, te conocí...»

*Ya puedes vestir de rojo, o cubrirete con zaleas, pues te tengo echado el ojo y sé del pie que cojeas.*

*Aunque profuso te veas de emblemas que son señuelo para despistar tu vuelo, ten por cierto y por seguro, que el fruto no está maduro, ... y te conocí, ciruelo.»*

Nieto

#### Restablecido

Se encuentra restablecido, aunque no del todo, de la enfermedad que viene padeciendo nuestro querido amigo y colaborador camarada Pedro Nieto Luque, «Kambises».

Mucho nos alegramos los de esta casa de que el amigo Nieto se encuentre mejorado de su dolencia.

Ha caído Bilbao, han caído algunos pueblos de la zona fabril; pero lo que no ha caído es el valor indomable de los luchadores de Euzkadi y sus deseos de vencer al fascismo.

¡Hombres curtidos en todas las luchas, acostumbrados a todos los sacrificios, hermanos de Euzkadi, hermanos del Norte!

Hoy más unidos que nunca en el dolor y en el sacrificio; dispuestos a defender nuestra tierra, nuestras libertades, la dignidad de nuestro pueblo, nuestra independencia, defendidas durante siglos tan duramente contra todo y contra todos.

Nosotros desde aquí, poniendo en tensión toda nuestra fuerza, os ayudaremos haciendo lo imposible por liquidar lo que la incapacidad o la traición facilitó.

Hoy más que nunca, el grito nacionalista, al que el sacrificio de los mejores hijos de Euzkadi ha dado un nuevo contenido, es nuestro grito, es el grito de toda la España que ama la libertad, que lucha y que muere.

Y desde lo hondo de nuestro corazón, al unísono con vosotros, hijos valerosos de la milenaria Euzkadi, gritamos con todo nuestro entusiasmo:

¡Gora Euzkadi azkatuta! ¡Viva Euzkadi libre!

PASIONARIA

### CONSIGNA

#### Mano dura con los nuevos ricos

Hay una nueva clase ahora, en plena guerra: la de los nuevos ricos. Unos lo son a causa de «incautaciones»; otros, apravechándose de las circunstancias, dedicándose a «comerciantes» de esos que si son sorprendidos en su comercio son incluidos en las listas que las autoridades facilitan de personas detenidas y sancionadas. Con estos «nuevos ricos» hay que acabar. Además, como en su mayoría antes no fueron, no representaron nada, son todavía peores que los «antiguos ricos». De nuestro suelo tenemos que desterrar esta fauna, que en nada nos beneficia y en tanto nos perjudica.

El dinero debe ser la representación de un trabajo, pero nunca debe significar una «habilidad» el aprovechamiento de una «posición» o de una «situación anormal».

¡Mano dura con los nuevos ricos, camarada director general de seguridad!

\*\*

«Claridad», de Madrid, que es de donde copiamos las anteriores líneas, se queja, y con razón, de la existencia en la capital de España de tanto pillo, que él denomina «nuevos ricos».

En Jaén, que es una capital de bastantes menos habitantes que Madrid, también abundan esa clase de seres y de sinvergüenzas, que unos, porque vende y roban, y otros, porque no venden, se están poniendo las botas.

Pero lo más gracioso de ello es, que gentes que nunca tuvieron nada, porque no sirvieron ni para el trabajo, las tiene usted hoy cargaitas de billetes que no se explica donde habrán ido por ellos, concurriendo también que casi todos son de unos antecedentes políticos muy sospechosos.

Aunque con la tasa de los artículos pudiera aminorarse el número de estos «señoritos», creemos que sería muy conveniente que la Policía hiciera algunas averiguaciones cerca de ciertos elementos que fanfarronean de que tienen billetes, y de otros que al empezar el movimiento se vinieron de sus pueblos «cagados», y que desde entonces vienen comiendo de lo mejorcito y no trahajan en nada.

Y de los refugiados no hablemos. Estos si que son unos «señoritos» de postín y unos chivatos desaprensivos.



COLABORACIONES

# En la encrucijada Los fascismos arrojan la máscara

El fracaso del Pacto de los Cuatro en el control de las costas españolas no ha sido solo un episodio que afecta a la guerra de España, donde el fascismo italo-alemán había logrado ciertas ventajas a costa de las democracias. Constituye la liquidación de un peligroso sistema, mediante el cual se trataba de prescindir del principio de la seguridad colectiva en las relaciones internacionales. Este percance ha llenado de despecho a los dictadores, que consideraban ya decapitada la política pacifista tal como ha venido preconizándose por aquellos países respetuosos con el Derecho.

Si el sistema ideado a raíz del incidente del «Deutschland» hubiese prevalecido, se decretaría automáticamente el aislamiento de ciertas potencias que son por sí solas una garantía contra los excesos fascistas. Debilitada la base de la paz y fortalecido el eje Roma-Berlín con una serie de triunfos parciales, la contención de las potencias democráticas iría reduciéndose de tal modo que su papel en el firmamento político sería extremadamente exiguo. Los fascistas habrían cubierto la primera etapa de su programa «sin derramamiento de sangre», mientras preparaban la fase decisiva de su acción en la impunidad del rearme. Afortunadamente, Hitler quiso ir demasiado lejos. La impaciencia por acabar con la aventura española, dándole el triunfo al general Franco, le hizo producirse atropelladamente en el asunto del «Leipzig», que tenía todas las trazas de un incidente preparado. Con la pretendida demostración naval antes Valencia se intentaban dos cosas: primero, intimidar a los que combaten por la República rebajando su moral en un momento decisivo de la guerra; y después, darle al mundo la sensación de que Inglaterra y Francia estaban también polarizadas en el eje Roma-Berlín gracias a la habilidad de la diplomacia fascista. Pero la política de los «hechos consumados» tiene sus fallas, y si al producirse la ruptura del Pacto de los Cuatro, Alemania recibió de Inglaterra una seria advertencia, tampoco es probable que se cumpla el deseo del Führer de ganar la guerra de España para Franco, con el fin de que Alemania se abastezca de mineral para el rearme.

La declaración es francamente cínica y no se comprende ni siquiera en Hitler el hombre-masa típico, que tiene necesidad de alimentar a diario su crédito a fuerza de propaganda nacionalista. Si los alemanes comen deficientemente y soportan la opresión brutal de un grupo de esquizoides y paráliticos progresivos, lo menos que pueden

esperar es que la miseria termine algún día. En «Mein Kampf» el dictador les ha ofrecido colonias y materias primas; aún tienen la esperanza de encontrarlas en España gracias a la tercería del general Franco y al ingenioso armadijo de la No Intervención. Por eso se trata de intervenir más eficazmente. Entrar en el invierno sin la victoria definitiva de los fascistas, sería tanto como renunciar a la empresa de conquista y colonización planeada en las entrevistas de Roma. Sobre todo cuando los informes de Von Faupel anuncian la organización de un ejército regular republicano que no tardará en conseguir la necesaria superioridad técnica.

A los republicanos españoles no se nos oculta que Hitler y Mussolini tratarán todavía de manejar a su antojo el Comité de No Intervención para llevar adelante sus planes de conquista. Por lo pronto, ya sabemos por la propia boca del dictador alemán, que se trata de un negocio colonial al que no renunciarán fácilmente. La clave está en que Inglaterra cuida con su sagacidad habitual los peligros de semejantes proyectos. Para ello necesitará desprenderse de un prejuicio que viene pesando en sus decisiones desde el comienzo de la guerra: el empeño desatinado de la mediación. Intentar que el problema español se desplace del terreno puramente político y se sitúe en el plano de las soluciones neutrales, es una equivocación que solo ha conseguido complicarle. Lo lógico es que si perece el Comité de Londres se vuelva al punto de partida: reconocerle al Gobierno legítimo de España todas las prerrogativas que le concede el Derecho para someter a los rebeldes a la ley y dejar en franquía a las instituciones republicanas. Con esa sencilla fórmula, ni el fascismo se establecerá en España, ni Hitler logrará los minerales que precisa para hacerle la guerra a las democracias. Si Inglaterra y Francia se hubieran cuidado verdaderamente desde el primer día de que el fascismo internacional no actuase en nuestro país la guerra estaría a estas horas terminada con el triunfo aplastante de los republicanos.

Aún es tiempo, sin embargo. Roto el bloqueo contra la República, esta se encontraría en condiciones de afirmar sus derechos y vencer con las armas en la mano al enemigo. Pero no es tolerable que países interesados como nosotros en la causa de la libertad política sigan cediéndole el terreno al fascismo por temor a desatar su cólera. Ahora los intervencionistas han arrojado ya la máscara: Mussolini felicita a sus legionarios «que pelean en

## El "calvario" de Italia en Abisinia. Frutos de una aventura temeraria

Las fuerzas italianas de ocupación, pese a la actividad que despliegan y a los crueles medios represivos empleados con los indígenas no logran apaciguar el territorio abisinio. Por otra parte, los obreros que acudieron de Italia para dedicarse a los trabajos agrícolas, tropiezan con dificultades de clima y suelo, y los soldados llegados para una empresa bélica que no les es grata, promueven incidentes, con frecuencia graves.

Días pasados once mil obreros italianos rehusaron acudir a los tajos, porque al reclamar los jornales que se les adeudaban, fueron amenazados con ametralladoras. Lo que dió pie para que los descontentos, tomaran por asalto los trenes del ferrocarril. Addis Abeba-Djibouti, y abandonasen el territorio de Abisinia. En algunas guarniciones, la escasez de alimentos motivó la sublevación de los soldados que fusilaron a los jefes y oficiales que les mandaban.

Los abisinios, concedores de estos hechos que minan la disciplina de sus invasores, iniciaron ataques que cada día adquieren mayor intensidad. Han cortado por centenares de sitios las carreteras que une Adowa con Dessié y Addis Abeba. El Dedja Auraris, con sus guerreros ha ocupado el fuerte de Ancolur, donde se ha establecido. La viuda de Aberro Kassa, ha tomado el mando de todos los indígenas de Oalale y son miles y miles los que acuden a luchar al lado de ésta heroica mujer, hija del Ras Seyyum y nuera del Ras Kassa.

Días pasados otra mujer Waizaru Blainisch pasó por Haramaya, para dirigirse a Funya Bira, población situada en la carretera que va a Jijiga, pero en lugar de entrar en Borana, continuó su camino, seguida de centenares de hombres, internándose en los bosques, dispuestos todos a luchar por la independencia de su país. Las fuerzas que operan bajo el mando de esta mujer se apoderaron recientemente de numerosos camiones de italianos cargados de armas y mercaderías, que sorprendieron en el camino de Mogadisho. Ahora se propone establecer contacto con los guerreros de Haviya y Ogaden, que todavía pelean contra las tropas del Duce, y que están cada día más excitados, pues los italianos les han in-

## PAVONI

LOS MEJORES VINOS  
MANCHEGOS EN ESTA  
CERVECERIA

Talavera, 5 - JAÉN

España por el Imperio», e Hitler confiesa que viene por nuestras minas. Pues con la misma claridad saben hablar las democracias.

J. DÍAZ FERNÁNDEZ

## Mussolini se propone visitar a Hitler dara que este intensifique su intervención en España

Uno de los corresponsales del «Daily Herald» en Berlín, comunica a su periódico que según se cree en los círculos políticos, Mussolini ha aceptado definitivamente la invitación para visitar Alemania, donde permanecerá del 20 al 23 de Julio, y de cuya visita ha sido previamente informado el propio Hitler.

Oficialmente se dice que el objeto de esta visita es asistir a la inauguración de la «Casa del Arte Alemán» en Munich, pero la opinión general expresa que Mussolini no infringirá sus propósitos de no visitar países extranjeros, con el pretexto de una simple exposición artística.

Los fines del viaje parecen ser otros. El apoyo que Alemania viene prestando a la España rebelde, va enfriándose a medida que se suceden los acontecimientos, por lo que el Duce piensa entrevistarse con Hitler para infundir ánimos a este e intensifique su intervención en España.

## Los periodistas ingleses no pueden entrar en el puerto de Nápoles

Para que no se den cuenta del embarque de tropas italianas para Franco

La policía del puerto de Nápoles acaba de tomar un acuerdo, cumpliendo órdenes del Gobierno, prohibiendo a los periodistas ingleses que entren en el puerto, bajo pena de arresto. Esta medida es consecuencia de las informaciones enviadas a los periódicos ingleses, hablando de los embarques de tropas italianas en Nápoles, con destino a la España facciosa.

## En el Café Ideal Bar

SERVICIO ESMERADÍSIMO  
BERNABÉ SORIANO :=: JAÉN

cendiado su iglesia más venerada y antigua: Dahra Libanus.

A éste puerto han llegado tres trenes de italianos que se negaron a permanecer trabajando en Abisinia, a causa de la intranquilidad y descontento creciente de los naturales.

Los somales que eran las tropas de choque del ejército italiano, como consecuencia de las penalidades que sufren en el Ogaden, todavía insumiso, desertan en crecido número con fusiles y municiones.

El territorio de Wara Hailu, cercano a Desse, a sido abandonado por los italianos.

Todas cuantas noticias llegan a ésta población, de Abisinia, explican el cúmulo de dificultades que se amontonan al paso de las actividades italianas en la colonización, que es un fracaso, al que contribuirá sin duda el espíritu patriótico y bélico de los abisinios dispuestos otra vez a arrojar a los invasores de su patria.



Crónica de guerra

# Un ejército potente. Y un pueblo detrás

La guerra va superando sus etapas. Nuestro pueblo también se supera con ella. En estos días de calma puede observarse exactamente los cambios que se han operado en el Ejército; puede recorrerse la historia de su formación desde las primeras horas del 20 de julio, cuando llegaban los grupos de obreros a los radios comunistas, a los círculos socialistas, a las puertas de la Casa del Pueblo.

## Formación de los días de lucha

Conviene decir ahora, que nuestro ejército se ha capacitado para grandes combates, que, hasta las ornadas de Madrid, fueron milicias los núcleos de hombres que lucharon en defensa del pueblo. Y solo aquí, junto a las paredes de la ciudad, se operó su transformación en Ejército. A través de la heroica resistencia—una de las defensivas más formidables de la historia—los improvisados combatientes de las milicias se convirtieron en soldados. A golpe de ataque en el yunque de las grandes batallas a las puertas de una ciudad.

Cuando la guerra en Madrid era más dura, se les dijo a sus soldados que no solo tenían que luchar como hasta entonces con las bandadas mercenarias del fascismo nacional, sino que tenían que hacer frente a los ejércitos de invasión de Alemania e Italia. Esto fué, en primer término, lo que avivó el celo militar de nuestros soldados.

En sus parapetos, parapetos de nuestra epopeya, comenzaron a estudiar el manejo de todas las armas. Y no habían pasado muchas semanas cuando ya no existía un solo soldado ni en Usera, ni en Carabanchel, ni en la Ciudad Universitaria—que no conociese perfectamente el mecanismo de su fusil, el manejo rápido de una ametralladora, el empleo eficaz y seguro de una bomba de mano.—Así ocurrió que, al acercarse la turba de la invasión a Guadalajara, tres divisiones del ejército que defendía Madrid no solo lograron cerrar el paso sino que supieron arrojar a los italianos hasta más allá del kilómetro 105 de la carretera.

## Aprovechamiento de los días de calma

La épica lucha de Madrid ha tenido y tiene muchas alternativas. De los grandes combatientes que ponen en tensión de guerra a todo el cinturón de hombres que defendían nuestras calles, se pasa a los días sin ruido y sin fuego. En esas mañanas, alguna bala chasca en los tejados del Cuartel de Extremadura o rebotan en las puertas del Puente de los Franceses. En Madrid, caen obuses. Pero no ocurre, en realidad, nada importante.

En los frentes más alejados hay campo libre donde se pueden ensayar los futuros actos de guerra. Es, pues, entonces cuando el ejército del Centro aprovecha las horas para su capacitación. Y se extraña uno del fervor con que los soldados que acaban de salir de las trincheras de primera línea realizan sus maniobras ágilmente, detalladamente, como si el enemigo estuviera allí esperándolos.

Entonces también funcionan intensamente las escuelas del Ejército. Esas escuelas-hogares que nuestros soldados instalaron en todos los sectores. Hay escuelas para oficiales, para sargentos, para cabos. Los jefes explican los temas y las soluciones. Es muy frecuente encontrar, cuando se recorre un sector, a un grupo de soldados o de oficiales que rodean a un jefe. Esto en cualquier parte, y dan su lección allí mismo donde caen, buscando a los distraídos, las balas perdidas.

En estos días de calma es cuando se repasan los folletos militares. En ellos se explica, con ejemplos prácticos, todo lo que un oficial o un soldado debe saber en la guerra.

## Espíritu combativo

Se ha hablado mucho de moral de ofensiva. Hubo una época—en esta guerra un trimestre significa una época—en que las preocupaciones de jefes y comisarios eran estas: crear en nuestro Ejército una moral de ataque. Yo le he oído al Inspector de comisarios del Centro, Francisco Antón, hablar preocupadamente de este problema. Con tenacidad, este hombre—¿qué tanto por ciento le toca en la creación del Ejército de Madrid?—repite en todas partes: «Sólo aseguraremos la victoria forjando en nuestro Ejército una moral de ofensiva.» Esta preocupación era fundamental en todos los que vieron nacer al Ejército o contribuyeron a forjarlo. Se corría un peligro. Los técnicos lo señalaban como difícilmente salvable. Y decían: Este es un Ejército forjado en la defensa, en una de las defensas más cerradas y más largas de todas las guerras. Nuestros soldados han aprendido a no moverse de su puesto. Por eso mismo tienen los pies de plomo. Solamen-

## La lucha por las materias primas

### Los ingleses se oponen a las apetencias nazis

Los nazis han presentado una enmienda a las resoluciones sobre la paz, sometidas al Congreso Internacional de Cámaras de Comercio, que ha comenzado sus reuniones en Berlín. Esta enmienda dice que la paz no puede ser asegurada, si las necesidades de materias primas de un país sin colonias, no son satisfechas por los países que las poseen.

La delegación inglesa, principalmente, ha mostrado su oposición a esta enmienda de propaganda nazi, y es poco probable que sea aprobada.

## Los nazis, contra la iglesia

### "Hay que castigar a los criminales del claustro", dice Goebbels

Goebbels, hablando en Wors con motivo de la Semana del Teatro, enfocó la política extranjera en estos términos:

«La mejor muralla que puede oponerse al bolcheviquismo—mal de todos los males—es el bloque anticomunista formado por Alemania, Italia y Japón».

Después de elogiar al III Reich como defensor del «orden universal», el Ministro de Propaganda emprendió sus ataques contra la Iglesia católica:

«¿Qué autoridad tiene la Iglesia para juzgar de la moralidad del Estado? Haría mejor en ocuparse de lo que pasa en su propio seno. Hay que someter a la Iglesia y a las leyes nazis y penar con el mayor rigor a los criminales del claustro.»

después de las batallas de Garabitas—como ensayo muy eficaz—se comprobó que esta apreciación no era justa. Los soldados del Ejército del pueblo sabían saltar de sus trincheras y no volvían a sus hoyos sin una presa en las garras.

Varias operaciones de importancia indiscutible, con sus culminaciones de Guadalajara, afirman hoy a los jefes del Ejército en esta seguridad:

Nuestros soldados poseen moral de ataque.

Hoy son los soldados los que gritan esta moral a todos los vientos, dando su voz de lucha.

—Queremos salir de las trincheras.

El pueblo, que también a través de la lucha ha forjado su temple y ha creado su moral de ataque, impulsa a un Ejército que quiere vencer.

## El pueblo español contra el fascismo

### A medida que se acentúa la influencia germánica en el campo de Gibraltar, crece la hostilidad del pueblo contra los traidores

Gibraltar.—Alemania sigue tomando posiciones en el territorio español sometido a los facciosos. Durante la semana última se han verificado trabajos de acotaciones y fortificaciones en Sierra Carbonera, de espaldas a La Línea. Estos trabajos se efectúan bajo la dirección exclusiva de jefes militares alemanes, cuyas actividades en el Campo de Gibraltar crecen constantemente.

La guerra adquiere cada vez más un matiz concreto de invasión extranjera. El día 20 llegó a Algeciras un tren con heridos procedentes de los frentes cordobeses. La inmensa mayoría eran moros.

En el Campo de Gibraltar no quedan jóvenes. Útiles e inútiles han sido reclutados a viva fuerza por los mandos rebeldes para llevarlos a los frentes. La situación de los soldados españoles es tristísima. Comen mal y no cobran sus haberes. En algunas poblaciones se han visto obligados a pedir limosna por las calles.

En San Roque están muchos de ellos hacinados en las peores condiciones, siendo tratados como bestias por los mandos alemanes.

Los obreros ferroviarios, cualquiera que sea su edad si es superior a la del servicio en filas, han sido obligados a volver al trabajo, sin la menor consideración.

La población española, humillada por la presencia de elementos extranjeros, que ordenan y disponen como si se hallasen en una colonia, se rebela contra esta vergonzosa situación.

Los elementos oficiales de La Línea adornaron las calles y algunos edificios con banderas biccolores, para celebrar la toma de Bilbao por el ejército italo-germano. Durante la noche del 21 al 22 fueron arrancadas casi todas ellas. La luz del nuevo día descubrió la protesta del vecindario contra la nueva vejación.

Se han practicado bastantes detenciones y se temen las más duras sanciones.

## Para nuestros abonados

Hace unos meses venimos observando que muchos de nuestros suscriptores no hacen efectivos sus recibos cuando nuestro cobrador los presenta, causa que ignoramos a que puede obedecer; pero por si alguno llevara intención distinta a la nuestra le advertimos que haga efectivos sus atrasos, en evitación de que cuando las circunstancias nos lo permitan digamos a algunos todo lo que hasta ahora estamos tomando nota.

# Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero.



# RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
Jaén, un mes. . . . . 1'00 pesetas  
Fuera, trimestre . . . 3'50 »  
Número suelto, 15 céntimos

## El que abandona a sus hermanos cuando más le necesita es más que faccioso

De nuestro colaborador «Kambises»

### Contra la quinta columna

No se incurre en chabacanería, con hablar mucho en la prensa, de aquello que debe exterminarse.

La Alcaldía de Jaén, ha dictado diferentes disposiciones tan enérgicas como acertadas encañinadas a perseguir y acabar de una vez, con esa parte de la «Quinta columna» integrada por industriales y lecheros facciosos que con cínico descaro, y cual hambrientas sanguijuelas, succionan voraces la sangre del pueblo.

Y cuando las Autoridades, haciéndose cargo de la sagrada y difícil misión que les está encomendada, se sitúan en primera línea en estas campañas, campañas de defensa nacional en la retaguardia, todos los buenos patriotas, los antifascistas, debemos estar a su lado con el corazón, aplaudiendo, por que lo merecen, estimulando, ayudándoles en tan meritoria labor.

Siguiendo el camino emprendido, y con la energía desplegada, por el Alcalde D. José Campos Perabá, en Jaén se podría vivir muy en breve, dentro de lo que cabe en la situación aciaga por que atravesamos, bastante bien.

La «Quinta columna» que nos envuelve y atoxiga hay que exterminarla. No solamente la integra ese elemento negro que solapadamente nos espía, que propala noticias derrotistas, que no perdona ocasión ni medio de lanzar bulos desalentadores, que en el «inocente» comentario deja caer la gota de hiel que produce la depresión de ánimo y el desmayo, si no, que la integran también, esa otra plaga de especuladores que pisan fuerte y firme en el terreno de la estafa.

El comerciante que por habersele puesto tasa en el abuso de vender queso agrío a 15 pesetas kilo, lo retira de la venta ejercita un acto de resistencia a la Autoridad y se declara abiertamente enemigo del régimen. Debe ser declarado faccioso.

El hortelano que no quiere llevar sus productos al mercado por que no alcanzan un precio exorbitante, es otro combatiente a favor del fascismo.

Son facciosos los lecheros (lagarto, lagarto!) que después de aguar la leche no están conformes con vender el producto a un precio de tasa mucho más que regular, y encima se molestan por que se les llama piratas. Pues el pirata es el

que merodea en el mar, dentro del agua, que es el elemento esencial del lechero. Sin duda al lechero se le antoja ya, mucha agua la del Océano y por eso se molesta. Vale más por tanto llamarle estafador, y que lea el Código Penal si no está conforme.

Y el hecho de dejar a los niños sin biberón, por regarse a llevar la eche a domicilio, ¿que calificativo merece?... Ese calificativo, es de más enjundia, y no lo aplicamos, porque todavía no queremos asustar a nadie.

Este gremio también pertenece a la «Quinta columna».

\*\*\*  
¿Para qué tanto afán de lucro? ¿A qué ese ansia de almacenar billetes? ¿Qué esperan con ello?...

Pues esperan, sin duda, a «los otros» para disfrutar las mal adquiridas riquezas, y, el que espera a «los otros» de «los otros» es.

\*\*\*  
Hay más elementos dignos de figurar en la «Quinta columna», que ya irán saliendo a relucir.

Y cuando la «Quinta columna» esté perfectamente definida, y clasificada, ¿qué haremos con ella?

Pues... que si no caben en el Hotel Catedral, se habilitan edificios y... los Tribunales dirán.

### ITALIA FUERA DE ITALIA

Sesión de apertura del Congreso del Partido Socialista Italiano celebrado en París

Bajo el signo del recuerdo, se abrió el Congreso del Partido Socialista italiano.

El Salón Susset muelle de Valmy, estaba decorado con los retratos de los militantes de este partido muertos por «el socialismo y la libertad» en Italia y en España.

Unos cuadros recordaban sus nombres; en la tribuna, dos dibujos representaban a Matteotti y a Filippo Turati, los dos gloriosos jefes del socialismo italiano.

Por la mañana, al abrir el Congreso, Pietro Nenni consagró unas emocionadas palabras a las víctimas del fascismo, a los caídos en España, a Fernando de Rosa, muerto en Madrid, y a todos los que han sacrificado su vida en los

### El nazismo se burla del Comité de No Intervención

Una emisora alemana radia una farsa política internacional en la que se comentan grotescamente los esfuerzos que las naciones realizan para mantener la paz.

Muy bajo ha sido siempre el nivel artístico de las emisoras alemanas. Sometidas a una estrecha vigilancia, obligadas a ser intérpretes de programas y noticias que confecciona el Ministerio de propaganda, la limitación, la pobreza de estos es extrema. Pero muchas veces, quizás por la misma razón de que los programas son confeccionados oficialmente, con el propósito de ridiculizar o de hacer ambiente.

Ahora, la emisora de Sarrebruck ha realizado una representación política titulada «El Comité de No Intervención de Londres».

En ella actuó Sarrelouis acompañado de su orquesta.

Esta representación fué una farsa grotesca y grosera en la que se trataba de poner en ridículo los esfuerzos que las naciones realizan para conservar la paz.

El «speaker» comenzó diciendo al público que iba a asistir a una sesión de dicho Comité. Y seguidamente la orquesta interpretó una canción alemana cuya letra dice que la lentitud es la suma sabiduría.

El «speaker» anunció después que se levantaba el telón, hallándose en aquel momento sentados en rededor de una mesa varias

caricaturas de políticos. Los políticos caricaturizados dormitaban y el Presidente un inglés, bostezaba.

Con palabras medio inglesas, medio francesas, medio alemanas siguió la burda representación.

Para darse una idea del grado de vulgaridad y grosería de esta representación, basta conocer algunos detalles de sus escenas.

Después de una lectura de imaginarios procesos verbales, un delegado pidió que se sustituyera la denominación «Gobierno italiano real o imperial» por la de «Gobierno italiano imperial y real» y se acordó declarar que esta corrección se incluiría en la «información de la VII Comisión mixta del XVII Comité de la XX Comisión especial del Comité Central de la Comisión de Asuntos de la No-intervención en España».

Después del cínico discurso del mandón del nazismo, se comprende que la propaganda alemana se burle groseramente de los esfuerzos que las potencias occidentales realizan para mantener la paz,

Toda esta labor no tiene otro objeto, que el de engañar al pueblo de Alemania que ignora, por imposición del nazismo, lo que ocurre más allá de las fronteras.

frentes de la libertad. Los hombres de Carlo Rosselli, villanamente asesinado en Bagnoles de l'Orme y del líder comunista Gramsci, fueron recordados por el Secretario general del partido italiano, que declaró:

«El peso de todas estas pérdidas nos aplastaría si no tuviésemos la seguridad de que tenemos razón y de que solo con inmensos sacrificios podrá la clase obrera librar al mundo de la tiranía fascista y de la explotación del gran capitalismo.»

Por la tarde, saludados por Modiglian, que presidía, llegaron los delegados de la Internacional Obrera Socialista: De Brouckère, vicepresidente; Fritz Adler, vicesecretario; Van Roosbroek, vicesecretario, acompañados de Bracke, Longuet, J. Grumbach, Maurice Paz, delegados de la S. F. I. O.; Bernard Sochoi, delegado de la C. N. M. de las juventudes socialistas francesas; Cordero, delegado del P. S. español. Con ellos tomó asiento en la tribuna una delegación de los combatientes antifascistas de la Brigada Garibaldi.

Primeramente, de Brouckère

evocó la victoria de la «Marselles»: Guadalajara es la primera victoria de la «Internacional».

Cordero dió las gracias al Partido Socialista italiano por su ayuda a los republicanos españoles que combaten por la libertad.

A continuación, Mauricio Paz saludó al Congreso en nombre del socialismo francés. Bracke habló del papel desempeñado en la defensa de la libertad por los combatientes del frente de España.

El director de «Le Populaire», evocó los nombres de los tres jefes del socialismo italiano desaparecidos: Matteotti, Filippo Turati y Claudio Treves, antiguo miembro —como Migliano— de la Novena Sección socialista de París. Y terminó diciendo:

«No se puede agredir a las libertades y a la democracia sin alcanzar también a la clase obrera. No se puede agredir a la clase obrera sin alcanzar también a todas las libertades.»

Bernard Sochoi habló de la lucha llena de esperanzas del socialismo italiano.

La sesión de inauguración terminó con la «Internacional» que cantaron todos los presentes.